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Rajoy lleva la US
a los USA
UN RETAZO de erudición sevillana se
ha quedado en la Casa Blanca. El libro
Vasco Núñez de Balboa, Descubridor
de la Mar del Sur, edición
conmemorativa del V Centenario del
Descubrimiento del Océano Pacífico,
que Mariano Rajoy regaló a Barack
Obama en su reciente viaje oficial a
EE.UU., incluye un estudio de la
catedrática de Historia de América de
la Universidad de Sevilla Carmen
Mena sobre una carta de Balboa, la
única que se conserva del descubridor
extremeño, dando cuenta del hallazgo
en la Mar del Sur de una valiosa perla
que pasó a la posteridad con el nombre
de ’la Peregrina’.
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S. V.

“El flamenco puro visto por un
bailaor contemporáneo”. Este
es el punto de partida de Van-
guardias y Retaguardias, el es-
pectáculo que el bailaor Gero
Domínguez estrena el próximo
jueves 23 de enero en la Sala
Joaquín Turina de Cajasol.

Dos años después de su pri-
mer trabajo como compañía
con FundaMetalmente Flamen-
co, con marcadas influencias
roqueras, el artista regresa a los
escenarios con una propuesta
de formato más sencillo en la

que pretende mostrar su visión
más personal de este arte: la de
un bailaor rebelde que bebe del
f lamenco ortodoxo pero que
necesita navegar por nuevos ca-
minos para no perder el rumbo.

Así, Vanguardias y Retaguar-
dias es, de algún modo, su parti-
cular acto de sublevación frente
a una disciplina que le apasiona
y le aprisiona a partes iguales.
Una crítica hacia esa España de
pandereta de la que hablaba el
poeta Antonio Machado y que
aún pervive. Su rebelión ante
cierta dictadura “que impone los
límites del flamenco”.

Para reflejar esta idea, se ha
querido contar con una reta-
guardia compuesta por un elen-
co de dos guitarristas (Edu Pa-
checo y David Marín) y tres can-
taores (Moi de Morón, Pepe de
Pura y Jonathan de los Reyes),
situados en el f lamenco más
tradicional. Y la vanguardia
queda así personificada en el
propio Gero Domínguez, que
interpretará un repertorio de
fandango, seguiriya, milonga,
toná, farruca, abandolao y pan-
dereta.

Sin duda, una oportunidad
para realizar un recorrido por
el tiempo a través del baile y de
la música, donde hay espacio
para recordar a grandes maes-
tros y viejas tradiciones (como
la de los afilaores) pero tam-
bién para explorar otros derro-
teros.

Gero Domínguez (Málaga,
1985) se inició profesionalmen-
te en Sevilla, teniendo como
maestros a Andrés Marín (pa-
dre) y Antonio Canales. Poste-
riormente, realizó la carrera de

Danza Española en el Conser-
vatorio Profesional de Danza de
Sevilla, acabando la licenciatu-
ra en 2006. Durante ese tiempo,
amplió además su formación
profesional con importantes fi-
guras como Andrés Marín (hi-
jo), Israel Galván, Juana Ama-
ya, Isabel Bayón.

Desde entonces, ha desarro-
llado una amplia trayectoria,
primero, en el Ballet Flamenco
de Madrid y, más tarde, como
bailarín principal de distintas
compañías y espectáculos con
los que ha realizado giras na-
cionales e internacionales.

Su ópera prima como compa-
ñía fue FundaMETALmente Fla-
menco (2011), representada en
el Teatro Salvador Távora de
Sevilla, el Teatro Alhambra de
Granda, el Teatro Cánovas de
Málaga y el Círculo de las Artes
de Toledo, entre otros escena-
rios. Además, en el año 2012
realizó una breve colaboración
con el espectáculo Carbón, pun-
ta y tacón, junto a los hermanos
Ibañez (Makarines).

3 Más información Jueves 23
de enero, a las 21:30. Sala Joa-
quín Turina (C/ Laraña, 3). Las en-
tradas cuestan 12 euros (venta en
la misma taquilla o a través de
‘www.ticketmaster.es’

M. G.

El bailaor malagueño Gero Domínguez.

● El bailaor malagueño representa este

jueves su último espectáculo junto a, entre

otros artistas, Moi de Morón y Pepe de Pura

C
UENTA atrás para un teatro convertido en
librería durante el último decenio. Se va
la librería Beta del Imperial, de ese teatro
que antes fue cine y en el que vimos Los

Diez Mandamientos en función especial del colegio
cuando nuestra infancia estaba en su apogeo. Y no
sé si la noticia es triste o grata, sobre todo por la po-
sibilidad que pueda renovarse allí su actividad tea-
tral. En el caso de que Sevilla volviese a contar con

un coliseo en Sierpes estaríamos ante una nueva
buenísima. Si la propiedad no lo tiene a bien, la no-
ticia cambiaría de cara y nos invadiría un nuevo ca-
pítulo nostálgico en el recuerdo de esos paseos por
el patio de butacas a la busca y captura del libro de-
seado. Y es que caninear del patio al escenario y
luego al paraíso era muy gratificante. Atractivo que
se pierde con la mudanza a la acera de enfrente, pe-
ro ¿y si suena la flauta y reaparece Talía?

LUIS
CARLOS
PERIS

lcperis@diariodesevilla.es
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La ventana OJALÁ VUELVA
TALÍA A LA
CALLE SIERPES

Flamenco
rebelde

CONVOCATORIAS

SEVILLA
HOY

EMPRENDEDORES EN LA
FUNDACIÓN CRUZCAMPO
11:30 · AVDA. ANDALUCÍA, 1 La
Cámara de Comercio de Sevi-
lla y la Fundación Cruzcampo
organizan un ciclo de encuen-
tros de emprendedores. Paco
Ortiz, presidente de la empre-
sa Xtraice, protagoniza este
primer encuentro con la confe-
rencia Sé diferente, elige tú.

Pabellón de México
16:00 El enclave alberga la
sexta sesión de las I Jornadas
Gestión Económica y Técnica
de Espacios Urbanos Turísti-
cos, Comerciales y de Ocio, or-
ganizada por la Cátedra Metri-
pol Parasol de la Universidad
de Sevilla. Paseo de las Deli-
cias.

Música
18:00 Los alumnos de Nonna
Natsvlishvili y Vladimir Dmi-
trienco, profesores y miem-
bros de la Real Orquesta Sin-
fónica de Sevilla, interpretan
Concierto para un nuevo año.
Centro Cultural Biblioteca de
Montequinto. C/ Venecia, 22.

Conferencia
19:30 El centro cívico Torre del
Agua acoge la conferencia
Calmar la mente, sanar el co-
razón. Plaza Vicente Aleixan-
dre.

La Mercería
20:00 Taller abierto de traduc-
ción literaria, el Club de los
Traductores Suicidas. C/ Regi-
na, 10.

Muestra
El Casino de la Exposición
acoge Itinerarios de una co-
lección que se puede visitar
hasta el 2 de marzo.

PLAN PARA HOY

Sesión de la IX Muestra
del Audiovisual Andaluz

El Centro de Iniciativas Cul-
turales de la Universidad de
Sevilla (Cicus) celebra una
nueva sesión de esta mues-
tra de la producción audiovi-
sual de Andalucía. Para la
jornada de hoy, dos proyec-
ciones: El oasis del pastor, de
Mar Felices y El sitio de mi
recreo, de David Moreno Fer-
nández.

3Madre de Dios, 1. 18:00

PROYECCIÓN

ACTIVIDAD

ACTO

Mesa redonda en el
Colegio de Farmacéuticos

El Colegio de Farmacéuticos
de Sevilla alberga la celebra-
ción de la mesa redonda Ini-
ciativas políticas y planes de
acción en el campo de enfer-
medades raras.

3 C/ Alfonso XII, 51. 16:00

‘Coco, de la rebeldía a la
leyenda’ en FNAC

La tienda FNAC acoge la pro-
yección (19:00) de Coco, de la
rebeldía a la leyenda, de Anne
Fountaine.

3 Avda. de la Constitución, 8

El espectáculo se

desarrollará el jueves a

las 21:30 en la sala

Joaquín Turina
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HORSE2001

Aries
(21-III al 20-IV)

Pésimo su talante hoy, a menos 
que resolviese ejercer el control. Siete 
planetas en desafío con su Aries. Vaya 
despacio. 

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Delicioso talante, bien dispuesto 
a hacer concesiones a menos que surjan 
temas más delicados, que se resistirá a 
abordar.
 

  
Géminis 
(21-V al 21-VI)

Talante inestable, crispado o 
insatisfecho. Tono vital y moral altos, 
elocuencia a flor de piel. Evite desorien-
taciones.

         
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

En calidad de ‘afortunado del 
año’, disfruta de mil y una coyunturas. 
Los desafíos le fortalecerán. Sea cauto y 
sonría.

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Con Saturno  (el maestro y repre-
sentante de ‘causa y efecto’) en desafío, 
habrá restricciones y/o limitaciones. 
¡Alerta! 

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Un magnífico temple embellece 
la jornada. Carismática simpatía perso-
nal, una magistral estrategia, agallas y 
poder. 
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

Evite los incidentes y discusio-
nes, no se desazone por nada del mundo. 
Si vigilare las discusiones, no se sentirá 
incómodo.  

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

Con el ‘maestro Saturno’, porta-
voz de ‘causa y efecto’, la problemática de 
la vida se agiganta más. Si responsable, 
¡vence!

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Emprendedor, aventurero, lucha-
dor y viajero toda una vida, ahora con Urano 
goza de un cada vez mayor espacio vital.
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

¡Enhorabuena! Muchos astros 
apoyan su gestión, su poder y su caris-
ma. Pero en el caso de abusar de su cargo, 
patina.

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Con mayor iniciativa se pone ma-
nos a la obra. Marte (energía en acción) le 
permitirá rendir en profesión y deporte. 
Éxito. 

              
Piscis
(20-II al 20-III)

Si nació antes del 5-III, no se 
precipite sino, medite antes de actuar. 
Sea práctico y disciplinado. Si después, 
ganancias.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

18:00 
 
Acto en recuerdo de Bécquer 
Acto en recuerdo de Gustavo Adolfo 
Bécquer organizado por Temas 
Sevillanos en el Círculo Mercantil.  
Intervienen Luigi Maráez y la                           
cantante turca Alime Hume 

 
19:00 
 
«Coco, de la rebeldía a la 
leyenda» 
Dentro del ciclo de moda que organiza 
el club cultural de Fnac hoy tendrá 
lugar la proyección de la película 
«Coco, de la rebeldía a la leyenda», de 
Anne Fontaine y protagonizada por 
Audrey Tautou. 

 
19:30 
 
Conferencia sobre aviación 
española 
En el salón del almirante del Alcázar, 
conferencia de  Javier Muñoz sobre 
«Anécdotas de la Historia de la 
Aviación española y cómo nos ocupa-
mos de conservarla». Se enmarca 
dentro de los actos para celebrar la 

creación del Ejército del Aire en 
España. Entrada libre. 
 
Concierto de camerata de 
profesores 
La camerata de profesores del                         
Conservatorio Francisco Guerrero 
ofrece un concierto de obras de                   
Mozart con el pianista Óscar Martín 
como solista y Juan García a la                      
batuta. Es en su sede, avda. Ramón y 
Cajal, s/n. Entrada libre.  
 
Presentación de «El guardián 
de los vampiros» 
Presentación en La Casa del Libro                
(c/ Velázquez, 8) de la obra «El                       
guardián de los vampiros», de                    
Emily Delevigne.   

 
 
20:00 
 
Proyección de la película 
«Quemado por el sol» 
El ciclo de cine europeo que                             
acoge la Filmoteca del Cicus ofrece 
esta tarde la proyección de la                           
película «Quemado por el sol», de 
Nikita Mikhalkov. 

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  
Centro.   
San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de Dios, 2, 
Plaza Alfalfa, 11: Menéndez Pelayo, 69; 
Alameda de Hércules, 24, Juan Antonio 
Cavestany, 3; Amador de los Ríos, 31  
  

Triana - Los Remedios.   
Esperanza de Triana, 13; López de 
Gomara, 5; San Vicente de Paúl, 14; 
Padre Damián, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; 
Avenida de Coria, 21; República 
Argentina, 10. 
  
Macarena. 
Traviesa, 9 Acc. B, manz. A5; Avd. Pino 
Montano, 10, San Juan Bosco, 32; López 
Azme, 1; Forjadores, 17. 
 
 Zona Sur.   
Paseo de Europa, 25; Avenida de 
Finlandia, s/n; Plaza del Juncal, 1; Bami, 
19; Felipe II, 17; Reina Mercedes, 17;  
Asencio y Toledo, 40;  Bda. La Oliva, 
locales 8 y 9; Castillo de Constantina, 4; 
Mesina, 8 y Colombia, 10. 
  
Nervión.   
Juan de Mata Carriazo, 5 - loc. 7; Marqués 
del Nervión, 103; Avenida de Ramón y 
Cajal, 9; Gran Plaza, 6 Acc; Luis de 
Morales, 26; Éfeso, s/n; Luis Montoto, 85; 
Polígono San Pablo, Barrio C, calle 
Jerusalén, 35 
  
Sevilla Este - Rochelambert.   
Emilio Lemos, 21. Urb. Adrián, Blq. I, 
local 1-B, Emilio Lemos, 32; Avenida 
Gavilanes, Rochelambert, bloque 14; 
Avenida Ciencias, 18. Urbano Orad, 9, 
Edificio Navieste 4. Avenida de la 
Innovación. Edificio Mínister, local 1; 
Avenida Ciudad de Chiva, 26. 
 

De 22 a 9.30 horas 
Guadalajara, 111; Amador de los Ríos, 31 - 
entre Puerta Osario y Puerta Carmona 
954 421 153.  República Argentina, 10 
(954 276 687); Forjadores, 17, en Pino 
Montano (954 942 000); Castillo de 
Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 
(954 127 448); Colombia, 10; Luis 
Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San 
Pablo, Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 
121); y  Avenida Ciudad de Chiva, 26, 
Parque Alcosa (954 510 720).    

 
Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Av.Santa 
Lucia,s/n.próx.Campo Futbol, José María 
Pemán, 4. Zona Instituto y Pisos Sairu; 
José María Pemán, 4. Zona Instituto y 
Pisos Sairu, 
Santander, 20, frente ambulatorio;  
Pepe Luces,20-B.Casa Cultura-Parq.Cen-
tro; Picuda, 1 Zona plaza de Toros; Silos, 
118 (Av. de la Constitución); Plaza Pio 
XII, s/n. Bda. Pablo VI; Malasmañanas, 
59, próxima Polideportivo Noche (24 
horas). Bollullos de la Mitación: 
Mulhacén, 29. C. Com. La Florida. 
Bormujos: 28 de Febrero, 6; Avd.del 
Aljarafe, 70 Bajo B. Camas: José Payan, 
39 (24 horas). Coria del Río: Sor Angela 
de la Cruz, 48 (24 horas). Dos Hermanas: 
Cristo de la Vera Cruz 22, Avda. Reyes 
Católicos, 4, Bda. Elcano, c/ Juan 
Sebastian Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 
horas). Gines: Pza.de España, 6-B.  La 
Algaba: c/. Mercurio, 37 (24 horas). 
Mairena del Aljarafe: Ciudad Expo (24 
horas). Puebla del Río: Larga, 2.  
San Juan de Aznalfarache: Fernández 
Campos,15 (Barrio bajo) junto Cajasol. 
San José de la Rinconada: Los Carteros, 
122 (24 horas).Sanlúcar la Mayor: Real, 
21 (24 horas). 
Santiponce: Cádiz, 6.  
Tomares: Glorieta el Garrotal, local 4. 
Valencina de la Concepción: Alegría, 10.

Ángel León, en el Aula 
de Cultura de ABC

El Aula de Cultura de ABC 
recibe hoy al cocinero del 
restaurante Aponiente, Ángel 
León, y al crítico gastronómi-
co de ABC Carlos Maribona 
para hablar de «La cocina del 
mar». La cita es en el Museo 
de Carruajes.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

20:00

HUMOR GRÁFICO RAFAEL CALDERÓN

20 
DE ENERO

LUNES

Santoral  
Fabián, Sebastián

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.
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 COMUNIDAD UNIVERSITARIA 



M. Muñoz Fossati

–¿Está usted en la edad
perfecta en la que se es
demasiado joven para mo-
rir pero no demasiado vie-
jo para el rock and roll?
– Sí, eso lo digo siempre. Pa-
ra decirte la verdad estoy en
el mejor momento para to-
do, tengo experiencia, roda-
je y sé tomar las cosas con
calma. Además siempre
pienso que lo mejor está por
llegar. Son tiempos duros
pero yo siempre tengo una
actitud positiva, creo que
eso lo aprendí viajando y to-
cando el blues.
–El suyo es un género mu-
sical que parece requerir
de la energía juvenil tanto
como de la experiencia
que da la edad.
– Si miras a tu alrededor las
mejores bandas de rock,
blues, etcétera... todos pa-
san los 50 y 60 de edad:
ACDC, Rolling Stone, Buddy
Guy, Jeff Beck... Para serte
sincero, yo me muevo más
en el espacio que en el tiem-
po; el tiempo me ha dado la
posibilidad de recorrer mu-
cho camino pero creo que
aun así es una fracción en el
espacio. El tiempo pasa tan
rápido que me remito a una
frase de Borges: somos
muertos en vacaciones.
–¿Por eso en este nuevo
disco vuelve a las esencias
rockeras?
–El rock nunca lo perdí aun-
que mi gran compañero de
viaje es el blues. En este
nuevo álbum, Heavy City
Blues, me acompaña uno de
los bateristas más potentes
de la historia, Carmine
Appice, así que aunque no
lo quiera su pulso frenético
me lleva a ese territorio.
–El rock va unido a la pala-

bra leyenda ¿Cómo lleva
que algunos le conside-
ren una leyenda del rock
hispano?
–La verdad que no lo había
pensado. Cuando termino
mis giras me aíslo en una vi-
da muy sencilla pero tenien-
do en cuenta todo lo que he
hecho en la música de este
país desde el año 78 hasta
hoy, algunos lo pueden pen-
sar. Pero de nuevo te digo
que lo mejor está por venir y
mi reto es darme a conocer
con las nuevas generaciones
de amantes de la guitarra y
del blues y rock. Y este 2014
tengo dos proyectos de gra-
bación nuevos en los que
voy a dar lo mejor. Creo que
estoy en buena racha, y la
inspiración gracias a Dios
no me ha abandonado. Por
eso no pienso en lo que he
hecho sino en lo que haré. Y
sobre todo, no me gusta la
idea de dormirme en los
laureles. No todavía, a lo
mejor más adelante.
–¿Rockero o bluesman?
¿Todo es rock, o todo es
blues?
–El blues tuvo un hijo y le
llamaron Rock&Roll.
–Desde luego, usted no
tiene problemas con las
denominaciones, porque
lo mismo pone su vista en
el flamenco que en la mú-
sica latina.
–Creo que esa es la grande-
za de la música y del arte, el
sentir lo bueno y dejar que
fluya de manera natural.
–¿Pero la llamada fusión
no puede ser muchas ve-
ces una claudicación ante
géneros más populares, en
buscademáspúblicos?
–Puede ser. En mi caso la
amalgama de influencias
me vienen de la vida, y de
los sitios que viví del sur al
norte de América y Europa

siempre escuchando y
viendo grandes artistas
que te dejan huella.
–¿Qué hizo de usted un
músico?
–Con 10 años ya quería ser-
lo, pero en los 70 la música
que nos rodeaba era tan in-
creíble que no tuve dudas de
que quería tocar la guitarra.
Para mí todos los músicos de
los 60 y 70 estamos envene-

nados por esa magia, desde
los Beatles a Hendrix, pa-
sando por cientos más.
–Nacido en España, infan-
cia y juventud en Argenti-
na, Venezuela, Tennesee...
Es normal que usted res-
pire mezcla de músicas.
–Correcto. En esos años no
existían ni Youtube ni te-
níamos súper móviles. Íba-
mos a buscar las cosas a la

fuente como un viaje en
busca de un tesoro.
–Incluso hizo de guita-
rrista en cruceros ¿tam-
bién se aprende de eso?
–Me encantó esa experien-
cia: vivir en el mar en un
barco y tocar la guitarra ca-
da noche es una experien-
cia alucinante. Además yo
tengo la suerte de no ma-
rearme. Recorrí todo el Ca-

ribe y estuve tres veces en
Jamaica.
–Mucho rock y mucho
blues y al final hace usted
una canción como Sangre
española en la que pone
música a frases como “pa-
sióngitana”.
–La letra es de Manolo Te-
na, yo me responsabilizo
sólo de la música. Pero
también te digo que con ese
tema pude pagar el alqui-
ler, así que ¡gloria bendita a
todos los que les gustó!
–Tal vez por esas cosas
hay quien le considera an-
daluz de nacimiento.
–Sí, es que tengo sangre
andaluza por los cuatro
costados, de Cádiz, Jaén y
Córdoba. También del nor-

te, Santander, y de Argen-
tina por mi abuela.
–Ha tocado usted con
monstruos de un género
lleno de monstruos ¿De
qué y de quién se le han
pegado más cosas?
–De todos, ver en acción a
Santana o a Prince y a Jack
Bruce es algo que no te de-
ja impasible y sobre todo
los grandes como Junior
Wells y Carey Bell, dos gi-
gantes del blues.
–¿Concibe usted hacer
otrotipodemúsica?
–Ahora tengo muy claro lo
que me gusta tocar, así que
no se me pasa por la cabe-
za. Considero la música al-
go sagrado y necesito que
salga del corazón. También
es algo visceral.
–¿Cómo anda el rock espa-
ñoldesalud?
–¡Mejor que nunca! Yo creo
que hay crisis en la industria
pero no en la creatividad.
–En estos tiempos ¿debe
seguir siendo el rock un
género de protesta o rei-
vindicación?
–Creo que el rock siempre
ha sido reivindicar una for-
ma de vivir un sentimiento
y unas ideas siempre refle-
jo de la sociedad.
–Dígame un músico im-
prescindible.
–¡¡Hendrix!!

“El blues tuvo
un hijo y le
llamaron
Rock&Roll”

JAVIER VARGAS. MÚSICO

Nacido y criado en la música

Javier Vargas nació en Ma-
drid en 1958, pero se pue-
de decir que su patria es la
música. Por eso quizá se
pasó una buena parte de
la infancia y de la juventud
buscando a sus figurados
padres biológicos. Su es-

conoció a Jimmy Hendrix,
y a muchos monstruos. De
vuelta en España, es ya
una figura capital Esta no-
che a las 20:30 presenta
su disco Heavy City Blues
en la sala Milwaukee de El
Puerto de Santa María.

tancia en la edad crucial en
la Argentina a la que emi-
graron sus padres le puso
en contacto con el poderoso
rock de ese país. Pero viajó
también a América del Nor-
te, a palpar las raíces del
blues. Y tocó con Santana, y

ANTONIO PIZARRO

Gracias a
‘Sangre española’
pude pagar el
alquiler ¡Gloria a
los que les gustó”

Dirige el gran congreso sobre
Historia Moderna que se cele-
brará en la Facultad de Geogra-
fía e Historia a principios del
mes de junio y que reunirá en
Sevilla a más de 300 especialis-
tas de Europa y América.

Juan José
Iglesias
Catedrático de Historia
Moderna de la
Universidad de Sevilla

Aprovechando el problema catalán,
el partido que lidera se desmarca
con una reivindicación apasionada y
ridícula de la independencia de An-
dalucía. Para ello, interpreta de una
manera torticera y cómica distintas
épocas de nuestra comunidad.

J. M. Sánchez
Gordillo
Dirigente de CUT-BAI

15 9
Precipitaciones que en el litoral y

sierras próximas serán localmen-
te fuertes. Vientos del oeste.360
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IDEAL

Musicales y Ars XXI sexitanos.
El acto recogió las escenas de las

óperas de Verdi más populares, como
‘La traviata’, ‘Il trovatore’, ‘Nabucco’,
‘Macbeth’, ‘La forza del destino’,
‘Don Carlo’, que interpretaron tres
cantantes de nivel internacional,
como la soprano uruguaya Maria-
nne Cardoso; el tenor venezolano
José Balestrini, y el barítono espa-
ñol Andrés del Pino, además de los
citados coros, bajo la dirección de
Rodrigo Guerrero Elorza, y el pia-
nista acompañante, Emilio Esteve.

El espectáculo, que cuenta con el
apoyo de la Embajada de Italia, fue
único y brillante y entusiasmó al
público que casi llenó el auditorio
almuñequero. La concejal de Cul-
tura, Olga Ruano, agradeció la bue-
na acogida del público y destacó «el
esfuerzo de los coros para sumarse
al citado homenaje con un resulta-
do excelente», dijo.

Ruano, avanzó que hoy lunes se
presentará la programación cultu-
ral municipal para este año, que re-
coge algunas sorpresas importantes
y actos destacados, donde no falta-
rá el flamenco, la danza, conciertos
musicales, teatro y actividades lite-
rarias, entre otros.

El espectáculo ‘Viva
Verdi’ se presentó con
los coros de cámara de
Juventudes Musicales y
Ars XXI sexitanos

:: IDEAL
ALMUÑÉCAR. Con una cerrada
ovación del público tras la repeti-
ción de ‘La Traviata’ terminó un
brillante homenaje de Almuñécar
a Verdi. El auditorio José Martín
Recuerda acogió el espectáculo mu-
sical ‘Viva Verdi’ acompañado de
los coros de cámara de Juventudes

Almuñécar rindió un
brillante homenaje a Verdi

:: R. I.
GRANADA. La Academia de Bue-
nas Letras dedica hoy una sesión es-
pecial al estudio y debate de las re-
vistas literarias granadinas, dentro
del ciclo cultural ‘Periodismo y lite-
ratura en Granada, una mirada re-
trospectiva y su proyección en el pre-
sente’, que desde el pasado mes de
octubre se viene desarrollando las
tardes de los lunes, a partir de las 19.30
horas, en la sede de la Fundación de
la Prensa (el antiguo Hospital de Pe-
regrinos, situado en el número 3 de
la calle Escudo del Carmen).

El acto de hoy, dividido en dos
partes, contará con dos conferen-
ciantes, el catedrático de la Univer-
sidad de Granada y académico de
Buenas Letras, Andrés Soria Olme-
do, que hablará sobre las revistas de
los años veinte del pasado siglo
(como las lorquianas ‘Gallo’ y ‘Pavo’);
y el profesor de la Universidad de
Sevilla e investigador del tema, Fer-
nando Guzmán Simón, que lo hará
sobre las revistas de las décadas 70
y 80 del mismo siglo, con una char-
la titulada ‘De Tragaluz a Letras del
Sur, pasando por Poesía 70 y El Des-
peñaperro andaluz’.

A continuación habrá una mesa re-
donda, en la que participarán repre-
sentantes de algunas de las revistas
más importantes, como Juan de Loxa,
José Gutiérrez, Pedro Enríquez, Re-
medios Sánchez y Rafael Delgado,
entre otros, que recordarán cabece-
ras fundamentales para la historia li-
teraria de la ciudad, uniendo a los an-
teriores nombres los de ‘Olvidos de
Granada’, ‘Nefelibata’, ‘La Fábrica del
Sur’, ‘El fingidor’, ‘Extramuros’, ‘Al-
hucema’, ‘EntreRíos’, ‘Ficciones’, etc.

Andrés Soria
Olmedo y Fernando
Guzmán Simón
disertan hoy sobre
las revistas literarias

La soprano Marianne Cardoso con los músicos. :: IDEAL
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OPINIÓN
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M
UCHO me temo que la desa-
fección ciudadana hacia las
políticas que hacen los gober-
nantes alcanza ya a la política

educativa. Mirando desde dentro, a veces
uno tiene la impresión de que la política
educativa nada o casi nada tiene que ver
con lo que ocurre en el interior de los cen-
tros escolares, y de que el sistema educa-
tivo funciona sin un horizonte definido,
meramente por inercia y por la vocación
de muchos de sus profesionales. Los datos
PISA son de fiabilidad discutible y se pres-
tan a muy diversas e incluso contradicto-
rias interpretaciones. Admitiendo esa
versatilidad, no puede negarse, sin em-
bargo, que el informe de las pruebas de
2012 ofrece algunos resultados que tie-
nen gran valor indicativo.

Así, se confirma que el factor más rele-
vante del rendimiento académico de los
alumnos es el contexto sociocultural; se
constata que en el conjunto de España y,
especialmente en Andalucía, no se produ-
cen mejoras significativas, y, en fin, que
aumentan las diferencias entre los alum-
nos de niveles sociales más altos y los de ni-
veles más bajos. De donde es legítimo y
fundamentado deducir que la política edu-
cativa de los últimos quince años ha sido
un rotundo fracaso, pues, desde su implan-
tación a finales de los noventa, ha ocurri-

do exactamente lo contrario de lo que pre-
decían y de lo que prometían. Veamos.

Que el contexto sociocultural es el fac-
tor más relevante en el rendimiento de los
alumnos es algo que sabemos desde los
años 60 del pasado siglo y se reitera conti-
nuadamente en todo tipo de estudios e in-
vestigaciones. Los informes de las Pruebas
de Diagnóstico que se realizan en Andalu-
cía también lo corroboran un año tras
otro. Pero una repugnancia lógica a esa
suerte de determinismo llevaba a pensar
que algo se podría hacer, que debía existir
una fórmula que permita que la promesa
de la cultura a través de la escuela pueda
alcanzar a todos: ¿reducir las diferencias
socioeconómicas y culturales? Nada de
eso. Se trata de una fórmula que consi-
guiera que, sin tocar lo fundamental, se
mejoraran los resultados… y se redujeran
las diferencias. Es decir: a la igualdad (so-
cial y de resultados) por la educación, no
por la transformación social.

Esa fórmula podría resumirse en lo que
viene a denominarse la gestión empresa-
rial de la escuela. Importada del mundo
anglosajón, la pócima empieza a distri-
buirse en España a partir de 1996, siendo

ministra de Educación Esperanza Aguirre.
En Andalucía se adopta con especial entu-
siasmo, dando frutos singulares como el
extinto Plan de Calidad, la jerarquización
en el funcionamiento de los centros docen-
tes, el fortalecimiento del papel de los di-
rectores (ahora convertidos en gerentes),
los cambios en el ROC, las pruebas de diag-
nóstico, la Agencia de Evaluación y, en fin,
esa dinámica de propuestas de mejora im-
portada del modelo EFQM, siempre acom-
pañada de una sutil presión sobre los do-
centes –de los que realmente se desconfía–
para que mejoren los resultados.

Pero el enfermo no sólo no mejora, sino
que empeora su salud. Donde aplican es-
tas fórmulas no hay avances significativos

en los resultados y aumentan las diferen-
cias. Muchos estudios e investigaciones
independientes del mundo anglosajón así
lo ponían de manifiesto. Aquí, en Andalu-
cía, quien suscribe, con ocasión de licen-
cia de estudios concedida por la Conseje-
ría de Educación, tuvo ocasión de anali-
zar los datos de las pruebas de diagnósti-
co de 2006, 2007 y 2008 de los centros de
Secundaria de la provincia de Sevilla. En
la memoria de la investigación realizada
–285 folios entregados en septiembre de
2010– se advertía que los centros con Ín-
dice Socioeconómico y Cultural más bajo
(ISC) obtenían cada año peores resulta-
dos, mientras que los de ISC más alto los
mejoraban. Es decir, que aumentaban las
desigualdades.

Es evidente, por tanto, que esa política
que prometía mejores resultados y una
disminución de las diferencias, sencilla-
mente ha fracasado. Y, ante semejante
realidad, no puede mirarse para otro lado,
ni dejar de darse por aludido. Ese modelo
de política educativa ha resultado ser un
fiasco. Sin embargo, llama la atención el
autismo de ministros y consejeros. Pues la
famosa ley Wert no hace sino profundizar
en la misma línea, mientras que en Anda-
lucía no se aprecian cambios significati-
vos. Ante la perplejidad que produce ver
cómo se mantienen políticas claramente
fracasadas, al estudioso le asaltan las du-
das acerca de las razones de esa persisten-
cia. Quizás sea, simplemente, que la polí-
tica educativa abandona por incapacidad
el complejo objetivo de la mejora de la
educación, habiendo encontrado en la fór-
mula de la gestión empresarial de la es-
cuela un magnífico conjuro, pues por la
vía de la evaluación, autoevaluación y
otros mantras similares, se permite trasla-
dar a otros (los docentes) la responsabili-
dad de cumplir lo que ellos prometen.

Quizás la política educativa
abandona el complejo objetivo
de la mejora encontrando en
la gestión empresarial de la
escuela unmagnífico conjuro

EL FIASCO DE LA POLÍTICA EDUCATIVA

E2E

D
E tal modo llaman los ingleses al
paso de la Educación al Empleo,
un tránsito que parece no estar
funcionando correctamente en

Europa. Eso, al menos, es lo que se des-
prende del informe Education to emplo-
yment: getting Europe’s youth into work,
publicado por la consultora McKinsey. Sus
conclusiones, fruto de una encuesta reali-
zada a más de 5.300 jóvenes, 2.600 em-
presas y 700 centros formativos en ocho
países europeos (Alemania, Francia, Rei-
no Unido, Italia, Grecia Portugal, Suecia y
España), no son precisamente alentado-
ras: cada vez resulta más dificultosa la
transición de las aulas a las oficinas o las
fábricas, para desesperación de una po-
blación juvenil que, con demasiada fre-
cuencia, ve agostadas sus expectativas.

El problema, que desde luego es común,
presenta especial gravedad en el caso de Es-
paña: con un paro del 53% para los meno-
res de 25 años, esa falta de permeabilidad
se convierte en una verdadera tragedia.

La clave está sin duda en la desinforma-

ción. Si ya es difícil que una persona de 16
años tome conciencia de lo crucial que
acabará siendo la elección de su camino,
la encrucijada se complica todavía más
cuando la información que se le propor-
ciona es mala o nula. No es posible, como
señala el Informe, que una de cada cuatro
empresas europeas deje de cubrir vacan-
tes por no encontrar el perfil requerido;
tampoco, que uno de cada tres empleado-
res españoles denuncie las deficientes ha-
bilidades de sus nuevos contratados.

En el trasfondo de un escenario tan de-
salentador, indican, late “una falta de ali-
neamiento entre la oferta y la demanda
laboral”, esto es, la frustrante incapacidad
de las instituciones educativas y formati-
vas para adaptar su catálogo a las move-
dizas exigencias de un mundo cambiante
y en crisis. Falta un diálogo permanente
entre éstas y las empresas que nos ahorre
disparates –vean, si no, el asombroso au-
mento de nuestros graduados en arqui-
tectura– tan costosos como surrealistas.

Los propios jóvenes se reconocen no
preparados (sólo el 38% afirma poseer
el bagaje requerido para su empleabi-
lidad). Las empresas reducen ese por-
centaje al 35%. Y el sistema todo se di-
buja como una máquina gigantesca y
absurda de generar desempleados.

Son muchos los problemas que aque-
jan a la universidad y a la formación
profesional españolas. Pero quizá nin-
guno tan certeramente mortal como es-
te de preparar para nada, de incumplir
tan flagrantemente su misión, sus fines
y su responsabilidad.

Postdata

RAFAEL
PADILLA

5

DE CABO

S
I no han visto la foto, hagan por
verla: es la viva imagen de una ra-
lea que, durante mucho tiempo de
alta tensión y colesterol, abusaba

del nombre de empresario y ayudó a agravar
los recelos que mucha gente siente en Espa-
ña hacia los empleadores. Ángel de Cabo es-
tá repantingado en el sillón de su despacho,
con los zapatos sobre la mesa y cara de estar
más que encantado de haberse conocido. En
la mano izquierda lleva un habano; seguro
que es un cohiba de 30 euros, aunque le pe-
gue mucho más un farias de boda de polígo-
no. En la muñeca de la derecha emerge un
reloj aparatoso de oro y acero. Sobre la me-
sa, un móvil de petaca, un ratón inalámbri-
co y un mechero Bic verde ponen el contra-
punto a un glamour fallido que, a la postre,
despide un inconfundible hedor de hortera
de pelotazo. Entre otras actividades de fu-
siones y adquisiciones con más de un pie al
otro lado de la ética y la estética, la profesión
de este hombre consistía en embaucar a em-
presarios arruinados y prometerle una liqui-
dación programada de sus activos disfraza-

da de reflotamiento. En otros casos, la tra-
ma incluye un acuerdo con el empresario
para dejarle los mejores bocados a él, e in-
cluso llevárselos a Suiza o a Hong Kong, co-
mo acordó con Gerardo Díaz Ferrán (presi-
dente de los empresarios españoles: toma
patada en el arco a su buen nombre) y Gon-
zalo Pascual. Liquidaron Marsans de una
manera que difícilmente puede ser más gol-
fa, según todos los indicios e imputaciones
judiciales. El mismo bello menester que el
de Edward Lewis (Richard Gere) en Pretty
Woman, también hortera, pero mucho más
fumable. Ambos son carroñeros, en algunos
casos incluso hacen una labor higiénica y le-
gal. Pero lo habitual no es eso. Los liquida-
dores de empresas de esta calaña suelen in-
trigar dolosamente y aplastar la mínima es-
peranza de supervivencia de las compañías.
En el caso Marsans y en otros más de andar
por casa, hacen esto con la complicidad ne-
cesaria de quien controla la empresa y la uti-
liza para su propia proyección y engorde
económico. En el camino, los dineros de la
venta de los activos buenos vuelan. De Ca-
bo, desde el trullo, ha cantado esta semana
La Traviata contra Díaz Ferrán. Dice que le
sacó de Suiza casi 5 millones de euros en ne-
gro, y que el presidente de la CEOE tiene
mucho más a buen recaudo en Hong Kong.
En vez del peluco exagerado de De Cabo, Fe-
rrán se presenta en los juicios con una ban-
dera española ostentosa en la muñeca. En
este país de abusos y complejos con la ense-
ñas, con esto consigue dar otra patada testi-
cular no ya a la imagen de la clase empresa-
rial, sino al símbolo que es la bandera. Gra-
cias por todo, apandadores.

Gafas de cerca

JOSÉ IGNACIO
RUFINO

5

@TachoRufino

LA TRIBUNA

F. JAVIER
MERCHÁN
IGLESIAS
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Profesor de la Facultad
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Universidad de Sevilla
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● Es necesario talento regulatorio para que en sectores como el de la energía el ciudadano

pueda tener verdadera libertad de elección y se superen las imperfecciones de la liberalización

ANÁLISIS

E
N una economía moderna
la actuación del sector pú-
blico en las actividades
económicas ya no descan-

sa en la provisión de bienes y ser-
vicios que puede hacer perfecta-
mente bien el sector privado, in-
cluso la de aquellos servicios cuya
cobertura esté garantizada para la
totalidad de la población. Ni tam-
poco es un papel público el de la fi-
jación de precios de bienes o servi-
cios que son provistos por el sector
privado, aunque sí le corresponde
velar por la ausencia de prácticas
de competencia desleal e impedir
el abuso del poder de negociación
del que disponen las compañías
que atienden a millones de clien-
tes. Máxime en los casos en los que
el número de ofertantes es limita-
do o en los que, por razones de efi-
ciencia o por no duplicación de in-
fraestructuras, sólo una compañía
puede ser la prestadora de un ser-
vicio en un determinado lugar.
Son los casos, por ejemplo, del
abastecimiento de agua, de la dis-
tribución de gas natural o de la dis-
tribución de energía eléctrica, en-
tre otros, y en general, las activida-
des incluibles en el concepto de in-
dustrias de red.

Sí es también una obligación del
Estado asegurar que se producen
las condiciones que permiten que
exista competencia, porque ésta
siempre se traduce, de una forma
u otra, en menores precios o en
mejores condiciones para los
clientes. Ello tiene que ver, princi-
palmente, con la naturaleza y la al-
tura de las barreras de entrada a
una actividad y éstas, en muchas
ocasiones, se derivan de regla-

mentaciones técnicas o requisitos
legales que en realidad esconden
una protección al operador ya es-
tablecido. La telefonía es un buen
ejemplo de introducción de com-
petencia aprovechando el progre-
so tecnológico (telefonía móvil) e
imponiendo la obligación de com-
partir la capacidad que poseía el
antiguo monopolista y luego ope-
rador dominante. Aunque ello ha
tenido consecuencias –que eran
previsibles– en una menor intensi-
dad de inversión en infraestructu-
ra de red, donde estamos muy
atrasados en relación con otros
países europeos.

No obstante, el grado de libera-
lización de nuestra economía es
bastante elevado incluso en com-
paración con otros países próxi-
mos e irá progresando gradual-
mente, cediendo a la iniciativa pri-
vada otras actividades como la
gestión de los aeropuertos o, si tie-
ne éxito la experiencia de Madrid,
la gestión de los hospitales públi-
cos, entre otros casos. Pero estas
actuaciones orientadas a obtener
ingresos, a lograr hacer más efi-
ciente un servicio colectivo de co-
bertura pública o, simplemente, a
no impedir el libre ejercicio de una
actividad no resultan en un me-
noscabo de las responsabilidades
que atañen a un Estado en una
economía moderna. Y entre éstas
una principalísima le corresponde
a la regulación de las actividades
económicas en aquellos aspectos
en los que es imprescindible la fi-
jación de reglas por parte de una
autoridad capaz de hacer que se
cumplan y cuando estas no pue-
dan surgir de compromisos secto-
riales voluntarios, verificables y
exigibles. Los ámbitos son muy nu-
merosos, ya que atañen a los dere-
chos de los clientes, a la seguridad
y salud de las personas, a la preser-
vación del medio ambiente y a un
largo etcétera, además de lo ya
mencionado sobre la preservación
de la libertad de competencia.

Sin embargo, la función regula-
toria es una de las más complejas
entre las que corresponden al sec-
tor público y, característicamente,
no mejora por el mero hecho de
asignarle más recursos (la salud y
la educación tampoco, pero esto es
otro asunto) sino por la aplicación
de conocimiento e inteligencia a la
hora de diseñar las normas y de es-
tablecer las instituciones que se
creen al efecto del ejercicio de la
función. Y no es menos importan-
te la calidad en la aplicación de la
regulación, ya sea en términos de
tiempo, coste de cumplimiento,
certidumbre y limitación de la dis-
crecionalidad.

Las diferencias de calidad regu-
latoria son influyentes en la com-
petitividad internacional de las
empresas, y de un modo creciente
a medida que están disminuyendo

las diferencias de costes laborales
o está desapareciendo la laxitud
de la regulación ambiental y de las
condiciones de trabajo que carac-
terizaron la emersión de algunas
economías.

Pero no basta con disponer de
profesionales muy buenos para el
diseño y aplicación de la regula-
ción de actividades económicas
–es uno de los campos más com-
plejos de la Economía–, asegurar
la independencia de los encarga-
dos de aplicarla y tener la valentía
de preservar el interés general que
se persiga frente a los intereses
particulares de algún agente eco-
nómico influyente. Es también ne-
cesario prestar atención a cómo se
aborda el mismo caso en otros paí-
ses y aprender de su experiencia y,
a la misma vez, estar en disposi-
ción de modificar normas e insti-

tuciones cuando estas no demues-
tran responder con eficacia a las fi-
nalidades para las que fueron es-
tablecidas.

A título de ejemplo, pensemos
en lo que está sucediendo estas
con la fijación de precios trimes-
trales de electricidad. El mecanis-
mo de subasta, tal como está dise-
ñado, no puede conducir más que
excepcionalmente a un precio tri-
mestral más bajo del que resulte
diariamente en el mercado mayo-
rista, por una razón muy simple: la
energía eléctrica no se puede al-
macenar ni tenemos capacidad
significativa para importarla, lue-
go la cantidad que se ofrezca para
el trimestre habrá que adquirirla
cada día y al precio de ese día, sal-
vo la fracción que surja de contra-
tos a plazo. Las señales de mal fun-
cionamiento de las subastas y del
propio mercado mayorista se han
advertido hace tiempo y no son ex-
clusivas de España: Gran Bretaña,
Brasil, Australia o California están
abordando modificaciones en sus
mercados eléctricos, pero noso-
tros no hemos actuado hasta que
el precio resultante le pareció ina-
ceptable al Gobierno.

A todos les parece lo natural que
el Gobierno trate de contener de
cualquier forma el precio de la
electricidad, aunque sus propias
decisiones determinan la mayor
parte, y no le exigimos que fije el
precio de la carne o el de la telefo-
nía, cuando las familias gastan en
ello más dinero que en la luz: 840
y 1.014 euros anuales respectiva-
mente, frente a 797 euros en elec-
tricidad. La razón es porque en los
primeros hay una viva competen-
cia y tenemos verdadera libertad
de elección entre ofertas muy dife-
rentes, pero esto no sucede así en
el caso de la energía. Por eso es ne-
cesario aplicar aquí un gran talen-
to regulatorio, mayor que el que
hemos demostrado hasta ahora
para superar las imperfecciones de
la liberalización. Alternativamen-
te podemos volver a las condicio-
nes del “marco estable” (reconoci-
miento de costes y rentabilidad
prefijada) que una vez abandona-
do lo hemos recreado para buena
parte de la generación renovable.

RAFAEL
SALGUEIRO

5

Universidad de
Sevilla

Regular hay que hacerlo bien

FIRMA DEL FOTÓGRAFO

Los regantes andaluces
protestarán en febrero
contra la tarifa eléctrica
AGRICULTURA.Los regantes an-
daluces se movilizarán contra el
tarifazo eléctrico el 26 de febre-
ro liderados por Feragua, y de
manera sincronizada con el resto
de regantes de España. Con el le-
ma común el regadío agoniza, no
al tarifazo eléctrico, los regantes
andaluces quieren poner de ma-
nifiesto el “impacto inasumible”
que tendrá para el regadío el de-
creto del pasado 1 de agosto.

Sacyr parará el lunes
la obra del Canal si
antes no hay acuerdo
CONSTRUCCIÓN. El Grupo
Unidos por el Canal, lidera-
do por Sacyr y encargado de
la ampliación del Canal de
Panamá, ha ratificado a la
Autoridad gestora de la in-
fraestructura, la Autoridad
del Canal (ACP) su intención
de parar las obras este lunes
en caso de que no se solucio-
nen los problemas de liqui-
dez del proyecto.

EN BREVE

Gedesco adelanta 358
millones a empresas
andaluzas desde 2008
FINANZAS. Gedesco Services
Spain SAU, compañía especia-
lizada en descuento de paga-
rés y factoring, ha adelantado
desde 2008 alrededor de 358
millones de euros a 5.000 em-
presas de esta Comunidad.
Reciementeme ha ampliado
sus instalaciones con una nue-
va delegación en Sevilla, con
lo que ya suma seis delegacio-
nes en Andalucía.

Dimite el presidente
de Mondragón con el
grupo en plena crisis
EMPRESAS. El presidente de de
la Corporación Mondragón
(MCC), Txema Gisasola, pre-
sentó ayer su dimisión como
máximo directivo del grupo in-
dustrial vasco. La marcha, atri-
buida a “motivos personales”
por MCC, cierra un año de difi-
cultades para el grupo coope-
rativo, con Fagor en concurso
de acreedores y Eroski renego-
ciando su deuda.
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Málaga

Los directores de las escuelas
de doctorado de las Universida-
des andaluzas, junto con diver-

sos vicerrectores con competen-
cias en posgrado, así como  di-
rectores de secretariado de este
área, se reunieron ayer en el rec-
torado de la UMa.

Los objetivos de esta reunión,
una vez que en todas las Univer-
sidades andaluzas se han pues-
to en marcha las escuelas de
doctorado, han sido compartir
temas comunes de funciona-

miento, poner en común las di-
ferentes experiencias, y estudiar
posibles vías de comunicación y
colaboración entre las distintas
escuelas. en este punto se ha de-
batido la posibilidad de realizar
actividades conjuntas o trasver-
sales, movilidad de alumnos y
profesores, entre otras. asimismo,
se han discutido temas relativos
a los programas de doctorado, a

criterios de evaluación de los
programas, y a las escuelas de
doctorado.

Las escuelas de doctorado
son las encargadas de coordinar
los Programas de doctorado de

las Universidades, y de planificar
la oferta necesaria de actividades
inherentes a la formación y des-
arrollo de sus doctorandos. 

Formación doctoral
su estrategia está estrechamen-
te ligada a la estrategias en ma-
teria de formación doctoral, in-
vestigación e internacionaliza-
ción de cada Universidad, y tra-
bajan para ofrecer a los alumnos
de doctorado una opción de re-
conocida calidad para especiali-
zarse, completar el perfil y dife-
renciarlo de cara al futuro, como
profesional o investigador.

LA OPINIÓN MÁLAGA

Reunión en la UMA de los directores de
las escuelas de doctorado andaluzas

Diseñan vías de
comunicación entre ellas así
como compartir experiencias
y fomentar la colaboración



LA OPINIÓN

Los participantes, ayer.

Llueve. Y Carranque no es Gamonal. No
sólo porque está en Málaga y no en
Burgos. Pero tras la paralización
definitiva del alcalde burgalés de las
obras ante la rebelión de los vecinos,
admira la peculiar arquitectura de ese
barrio obrero malagueño protegido en el
PGOU. Los vecinos están orgullosos, con
razón, de su barrio. Pero la asociación
sociocultural Proyecto Carranque se
queja de que las obras de rehabilitación
de la plaza no han recuperado las farolas
originales ni se han reutilizado los
monolitos que las soportaban. Son
vecinos organizados y se quejan, aunque
no tomen la calle.

¡BASTA!

Lo ocurrido en gamonal no ha sido sólo
una protesta vecinal por una obra, adjudi-
cada a un constructor que ya fue condena-
do por corrupción, y que es el dueño del
periódico local que ha aplaudido la remo-
delación. La necesidad de quienes son
despreciados por el sistema de decir
«¡basta!, tenemos voz y aún el derecho de
alzarla» encuentra cauces inesperados. no
pocas veces, históricamente, la respuesta
social empezó con una anécdota en un lu-
gar alejado del cotarro, un lugar como la
vieja, tranquila y conservadora burgos. La
pretensión inicial del ministerio del Inte-
rior de reducirlo todo a infiltrados violen-
tos es miope. de la misma manera que ha-
ber claudicado ante una presión violenta
habría sentado un precedente peligroso.
Ya veremos qué ha sido o no ha sido la ‘re-
belión’ de gamonal en la actual españa
vapuleada, desarbolada, a punto de ser te-
rritorialmente centrifugada, desenfocada,
en crisis, incluso existencial, y, sin embar-
go, según repitió veinte veces el ministro
De Guindos en el Parlamento y según le
dijo Rajoy a Obama, en franca recupera-
ción.

¡JAL!

Tampoco parece que los malagueños
vayan a salir a la calle para protestar por la
subida del agua, según unos, o por la re-
distribución más justa del coste que está
en la base de la nueva tarificación de
eMasa, como se cansa de explicar el al-
calde De la Torre. a pesar de que desde
Medio ambiente se haya dicho que a la
vuelta de un año se verá cómo ha afectado
en realidad el cambio, y si entonces habrá
que hacer o no recambios. ¡Jal!, habría ex-

clamado Chiquito. ¿no habrá programas
informáticos capaces de simular con los
parámetros adecuados cómo afectarían a
según qué hogares, con cuántos miem-
bros y con qué referencias de consumo, la
nueva tarifa? ¿de verdad es necesario que
el mismísimo alcalde se bregue en las re-
des sociales respondiendo que él se ducha
con 15 litros de agua? bendito regalo para
un titular. Pero en la red, si uno dice algo
así, termina recibiendo consejos de cómo
gastar aún menos lavándose sólo con toa-
llitas húmedas, aunque resulten a la larga

mucho más caras que gastar agua por en-
cima del segundo tramo de tarifa.

EMASA

Todo está politizado, va de suyo, y quizá
se haya engordado la importancia del
asunto para tener argumentos que defen-
der como logros o que abanderar contra el
adversario. Pero las cosas no se han hecho
bien. Incluso dando por bueno que unos
30.000 malagueños hayan ido a empadro-
narse para no constar en sus hogares como
menos de los que son, ante el temor cierto
de que el recibo les suba. Que existan cada
vez más hogares en los que vive una perso-
na sola anciana, algo que dibuja un perfil de
nuestro tiempo, y que sean éstas las más pe-
nalizadas por la nueva tarificación, obliga a
corregir cosas. Y no dentro de un año. en
cuanto a la imposición de un canon cada
vez más caro a eMasa, que es una empresa
pública municipal, por parte del ayunta-
miento, algo que ocurre desde que gober-
naba Pedro Aparicio, como nicho de finan-
ciación del propio ayuntamiento, eso es un
circuito cerrado que huele más trampa que
a ley.

ANTI ANTIDESAHUCIO

de la misma manera que la llamada Ley
antidesahucios de la Junta olía más a ley
que a trampa. Pero, sin embargo, ha vuelto a
ser paralizada, como el anterior decreto, por
el Tribunal Constitucional a instancias del
gobierno popular. Una lástima, porque tie-
ne razón la consejeraCortés cuando dice
que la sola aplicación de la Ley ya tenía un
efecto disuasorio para evitar más ejecucio-
nes de lanzamientos judiciales. Y una lásti-
ma porque daba pie a creer que desde la
solvencia de una parte del estado, una con-
sejería de un gobierno autónomo –aunque
andalucía no sea españa, como ha dicho
Sánchez Gordillo– se podía dar respuesta a
una parte vulnerable de la ciudadanía a la
que representa, a esas familias acosadas por
el paro, pagadoras de buena fe, que no de-
fienden su chalé en la playa comprado en
tiempo de bonanza especulativa y burbuja
inmobiliaria, sino su piso, a menudo en ba-
rrios humildes, único techo bajo el que cobi-
jar su dignidad y cobijarse. resulta fácil criti-
car al gobierno por haber recurrido la ley
andaluza. Pero enfada pensar que desde la
Junta no se haya amarrado la legalidad, en la
confrontación partidaria, para no jugar con
las expectativas de las familias que habían
puesto sus esperanzas en la Ley para no per-
der su casa… Porque hoy es Sábado









EFE

Agua. El concejal del Medio Ambiente, Raúl
Jiménez, tras la bronca de Limasa ahora
batalla con la de Emasa.

De la Torre
¿De verdad es
necesario que el
mismísimo alcalde
de Málaga se bregue
en las redes sociales
respondiendo que él
se ducha con 15
litros de agua?

Rajoy
Ya veremos qué ha
sido o no ha sido la
‘rebelión’ de
Gamonal en la actual
España vapuleada,
desarbolada, a punto
de ser
territorialmente
centrifugada,
desenfocada, en
crisis, incluso
existencial

Elena Cortés
Tiene razón la
consejera Cortés
cuando dice que la
sola aplicación de la
Ley ya tenía un
efecto disuasorio
para evitar más
ejecuciones de
lanzamientos
judiciales.

PASADOS POR AGUA

Domi del Postigo
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20 de los 40 decanos espa-
ñoles de Medicina han res-
pondido a un breve cuestio-
nario de DM sobre la adap-
tación del grado al Plan Bo-
lonia y los problemas que 
aquejan a la docencia médi-
ca, que un duro informe del 
Foro de la Profesión Médica 
ponía sobre la mesa la pasa-

NUTRICIÓN EXPERTOS ACONSEJAN REDUCIR LA INGESTA DE AZÚCAR PERO SIN DEMONIZARLA PÁG. 22

Examen a Bolonia: 6,5
EN POSITIVO: Han mejorado los planes 
de estudio y potenciado las prácticas

Al año de experiencia, los decanos de las facultades de Medicina creen que aún falta mucho 
por hacer y denuncian que sobran facultades y faltan profesores clínicos y coordinación

EN NEGATIVO: Falta inversión y no se 
ha avanzado en movilidad estudiantil

SANIDAD

Una sentencia de la Au-
diencia Nacional reavi-
va el debate sobre fija-
ción de incentivos a la 
reducción de bajas labo-
rales. La Administra-
ción no puede fijar como 
objetivo un porcentaje 
concreto de altas sobre 
el total de pacientes con 
incapacidad temporal, 
ni  premiar o castigar a 
los inspectores en fun-
ción de si se logra ese 
porcentaje sobre el total 
de procesos que revi-
san.                          PÁG. 6

da semana. Los decanos 
aprueban con un 6,5 (sobre 
10) el proceso de adaptación 
al Espacio Europeo de Edu-
cación Superior (EEES), y el 
70 por ciento considera ex-
cesivo el número de faculta-
des de Medicina.  

No se puede 
incentivar 
por dar 
altas en IT

PRIMER PLANO

EL SEMANARIO DE

DIARIO MEDICO
ONCOLOGÍA

El tumor de mama 
HER2 enriquecido 
responde mejor 
a la terapia        PÁG. 20

INTENSIVOS

Nuevos estudios 
'enfrían' la confianza 
en la hipotermia 
tras parada 
cardiaca               PÁG. 18

INMUNOLOGÍA

Una vacuna 
combinada promete 
más eficacia contra 
el cáncer de 
páncreas              PÁG. 21

Aleix Prat, del Valle de Hebrón 
Instituto de Oncología.

SANIDAD PRIVADA

'Turismo de salud': 
guía para hacer 
atractivo un centro 
sanitario                    PÁG. 8

SEMANA DEL 20 AL 26 DE ENERO DE 2014

Aunque creen que Bolo-
nia ha permitido revisar los 
planes de estudio, dar más 
peso a la enseñanza prác-
tica y fomentar la participa-
ción activa del alumno, se 
quejan de la falta de presu-
puesto y de la heterogenei-

dad de los planes de estu-
dio, tanto en España como 
en Europa. La falta de pro-
fesorado clínico y la desco-
ordinación entre Universi-
dad y Administración sa-
nitaria son, según ellos, al-
gunos de los principales 

problemas de la docencia 
universitaria. El presiden-
te de la Conferencia de De-
canos,  Ricardo Rigual, inci-
de, además, en que es im-
prescindible equilibrar las 
plazas de grado y las de 
posgrado.              PÁGS. 2 a 4

Un documento de pro-
puestas promovido por 
la Fundación Campa-
lans (vinculada al PSC), 
en el que han participa-
do un centenar de ex-
pertos, sugiere  la "des-
funcionarización pro-
gresiva del personal sa-
nitario". La idea de revisar 
el modelo estatutario para 
dotar de mayor flexibili-
dad al sistema no es nue-
va, pero el consejero de 
Cataluña, Boi Ruiz, ahon-

dó en ella el pasado vier-
nes y apostó también por 
la desfuncionarización: 
"Si por mí fuera, haría la-
borales a todos los inte-
rinos, pero a los sindica-
tos no les gusta".     PÁG. 7

SANIDAD

Cataluña: se suman 
voces a favor de la 
flexibilidad laboral

El informe de una 
fundación ligada al PSC 
pide 'desfuncionarización'

El consejero Boi Ruiz 
propone 'laboralizar' 
a los interinos

Unidad multidisciplinar para patología craneofacial de alta complejidad
Julio Acero, Luis Ley, Ignacio Cobeta, Francisco José Muñoz, Pablo Benito, Javier Blázquez 
y María Soledad Asuero, todos jefes de Servicio de distintas especialidades en el Hospi-
tal Ramón y Cajal, de Madrid, componen la nueva Unidad de Cirugía de Base de Cráneo 
y Facial que atenderá de forma multidisciplinar desde malformaciones a tumores.   PÁG. 19

Un juzgado de Baleares 
ha sentenciado que las 
reclamaciones en im-
plantes mamarios PIP 
deben presentarse con-
tra el fabricante. El fa-
llo aclara que la respon-
sabilidad en prótesis de-
fectuosas no es ni del ci-
rujano que la impone ni 
de la clínica.         PÁG. 13

Por prótesis 
defectuosas 
responde el 
fabricante
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os decanos de las facultades 
españolas de Medicina han 
respondido a un cuestiona-
rio de DM sobre la adapta-
ción del grado de Medicina 
al Plan Bolonia y sobre los 
principales problemas de la 
docencia. Cuando todas las 
facultades tienen al menos 
un año de experiencia en la 
adaptación de sus planes a 
Bolonia, el 70 por ciento de 
los decanos coinciden en 
que el número de facultades 
(40) es excesivo, y un 20 por 
ciento consideran que es su-
ficiente. Aprueban con un 
6,5 (sobre 10) el proceso de 
adaptación a Bolonia, y la 
mayoría cree que ha servido 
para actualizar los planes 
de estudio y potenciar la do-
cencia práctica. No creen, en 
cambio, que se haya conse-
guido la convergencia edu-
cativa que se perseguía. El 
recorte presupuestario, la 
falta de profesorado clínico, 
y la desconexión universi-
dad/Administración sanita-
ria son los principales pro-
blemas que detectan.

Mucha facultad, poco profesor
20 de los 40 decanos de Medicina han respondido a un cuestionario de DM sobre la adaptación del grado a Bolonia 
y la docencia médica. El excesivo número de centros y la falta de profesorado clínico, los problemas más señalados

MADRID 
FRANCISCO GOIRI  
fjgoiri@diariomedico.com

L 1. Un 6, gracias a que los es-
tudios de Medicina eran de 
los más adaptados a las exi-
gencias de Bolonia. 
2. Se adapta mejor al es-
fuerzo del alumno, incide en 
la necesidad de grupos pe-
queños y pone el énfasis en 
las prácticas clínicas. Aun 
así, falta adaptarse a los sis-
temas modernos de evalua-
ción continua, por la falta de 
tiempo y profesorado ex-
presamente preparado. 
3. Absolutamente suficien-
te, porque el sistema de for-
mación está garantizado y 
las nuevas tienen dificul-
tades para encontrar profe-
sorado de calidad y hospi-
tales universitarios. 
4. Falta más dedicación a la 
práctica clínica por parte de 
los profesores, el examen 
MIR es cognitivo y condicio-
na mucho al alumno, y falta 
un continuum con el pos-
grado. Además, Salud parti-
cipa poco en el diseño de los 
planes de estudio.

1. 8 
2. Entre las ventajas, permi-
te introducir y/o potenciar 
nuevas actividades forma-
tivas (seminarios, talleres, 

VENTAJAS E INCONVENIENTES DE LA ADAPTACIÓN DEL GRADO AL ESPACIO DE EDUCACIÓN SUPERIOR Y PROBLEMAS ACTUALES DE LA ENSEÑANZA UNIVERSITARIA

Fuente: Elaboración propia

Agustín Martínez Ibargüen 
Universidad del País Vasco

1. Un 6 
2. La adaptación ha servido 
para modificar los planes 
de estudio, pero es muy 
complicado aplicar las nue-
vas exigencias a una titu-
lación con tan elevado nú-
mero de alumnos. Además, 
uno de los objetivos de Bo-
lonia es el reconocimiento 
mutuo de las titulaciones y 
el fomento de la movilidad 
estudiantil, y eso aún no se 
ha conseguido. 
3. Es una salvajada. Hay 
una diferencia abismal en-
tre las necesidades reales de 
médicos y la percepción que 
la sociedad tiene de esas ne-
cesidades. Cuando esta fies-
ta acabe, las facultades 
abiertas no van a cerrar y la 
factura hay que pagarla. 
4. La nota de selectividad es 
el único criterio para acce-
der a la carrera, a diferencia 
de titulaciones como Bellas 
Artes o Traducción, y el re-
sultado es una gran satu-
ración de alumnos. La do-

Francesc Cardellach 
Universidad de Barcelona

Alicia López Castellano 
CEU Cardenal Herrera (Valencia) Francisco J. García Criado 

Universidad de Salamanca

1. Siendo generosos, 5. 
2. Sobre el papel, el plantea-
miento de Bolonia es correc-
to, pero la falta de profeso-

FACULTADES Y PROCESO DE ADAPTACIÓN AL EEES

¿Es suficiente o insuficiente el número de facultades de Medicina en España?

Fuente: Elaboración propia

Alfonso J. López Muñiz 
Universidad de Oviedo

1. Notable. Un 7 
2. Entre las ventajas, se fo-
menta una mayor participa-
ción del alumnado en el pro-
ceso de enseñanza y ha per-
mitido una modernización 
de los contenidos y técnicas 
de estudio. Además, el au-
mento de actividades pre-
senciales se traducido en un 
incremento de la motiva-
ción del profesorado. La fal-
ta de medios, por coincidir 
con el contexto de crisis, es 
el principal inconveniente. 
3. Es excesivo. Formamos 
más médicos de grado que 
plazas MIR que se ofertan. 
4. La docencia práctica re-
quiere un número muy limi-

� pasa a la pág. 3

1. Valore del 1 al 10 la 
adaptación del grado de 
Medicina al proceso de 
Bolonia.  
2. Ventajas e inconve-
nientes de esa adapta-
ción.  
3. ¿Es suficiente o insufi-
ciente el número de fa-
cultades?  
4. Principales problemas 
de la docencia médica.

cencia práctica en los hos-
pitales está totalmente su-
peditada a la asistencia.

tutorías individuales y gru-
pales...) y metodologías do-
centes. Se potencia la eva-
luación continua y la eva-
luación objetiva de las com-
petencias. Además, el crédi-
to ECTS favorece la movili-
dad europea. Por contra, hay 
una excesiva carga de la do-
cencia presencial impues-
ta por la Aneca (el 60 por 
ciento del crédito ECTS) que 
dificulta la correcta asimi-
lación de las enseñanzas. 
3. Suficiente. Debe existir 
un equilibrio razonable en-
tre plazas de grado y plazas 
MIR, y debería restringirse 

significativamente el cupo 
de plazas MIR para los ex-
tracomunitarios. 
4. Falta de incentivos al pro-
fesorado y pocos mecanis-
mos de control de la calidad 
docente. Los baremos para 
la acreditación de profeso-
res clínicos no se adecuan a 
la realidad asistencial.

res y la insuficiencia de ins-
talaciones adecuadas en los 
centros docentes y los hos-
pitales universitarios hacen 
imposible su desarrollo en 
la medida exigida. 
3. Si a lo anterior añadimos 
que tenemos más de 7.000 
graduados al año y que las 
previsiones son que cerca 
de 2.500 se queden sin una 
plaza MIR y, por tanto, sin 
competencias profesiona-
les, creo que la pregunta so-
bre el número de facultades 
queda contestada. A todo 
eso, hay que sumar el cre-
ciente paro y el coste de for-
mar a un médico. 
4. Masificación y baja tasa 
de reposición docente.
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Coincidiendo con el cuestio-
nario que DM ha remitido a 
los decanos, el órgano que 
les agrupa, la Conferencia 
Nacional de Decanos, y el 
Consejo de Estudiantes de 
Medicina, arropados por el 
Foro de la Profesión (del que 
ambos forman parte), han 
presentado un duro informe 
contra la proliferación de 
facultades y exigiendo el 
mantenimiento del nume-
rus clausus (ver DM del 16-
I-2013). Las quejas de Ricar-
do Rigual, presidente de la 
Conferencia y decano de la 
Facultad de Valladolid, son 
un compendio de ese infor-
me y, en esencia, coinciden 
con el diagnóstico de buena 
parte de sus colegas. 

"No es sólo que en la úl-
tima década hayamos pasa-
do de 28 a 40 facultades, es 
que, además, hay varias con 
planes de estudio verifica-
dos (Baleares, Jaén, Almería 
y Huelva) que ya se plantean 
abrir nuevos centros; otras, 
como la Antonio de Nebrija, 
que están en trámites de ve-
rificación, y otro grupo (Ca-
tólica y Mare Nostrum, en 
Alicante, y Universidad de 
Vic, en Cataluña) que tienen 
como objetivo impartir el 
grado de Medicina", resume 

"No hay hospitales adecuados 
para atender a tanta facultad"

El presidente de los decanos urge la 
renovación del profesorado clínico

MADRID 
F. GOIRI 
fjgoiri@diariomedico.com

Rigual. El presidente de los 
decanos argumenta que el 
numerus clausus es impe-
rativo en una titulación que 
obliga a mantener un equi-
librio entre plazas de gra-
do y posgrado, "es decir, una 
titulación donde el grado y 
la etapa MIR se deben con-
siderar unitariamente para 
evitar una bolsa de egresa-
dos sin posibilidad de acce-
der al mercado de trabajo". 

FALTA HOMOGENEIDAD 

El exceso de centros y alum-
nos tiene, según Rigual, un 

reflejo directo en otra pata 
clave de la docencia: el hos-
pital universitario: "De he-
cho, no disponemos ya de 
hospitales con las necesa-
rias características docen-
tes, asistenciales y de inves-
tigación para atender a tan-
tas facultades, lo que gene-
ra interferencias entre los 
centros existentes que van 
en detrimento de la calidad 
formativa de los médicos". 

Entre las ventajas de Bo-
lonia, Rigual coincide con la 
mayoría de los decanos en 
que ha permitido revisar los 

Ricardo Rigual, decano de la Facultad de Medicina de Valladolid y presidente de la Conferencia de Decanos.

José Pablo Lara 
Universidad de Málaga

1. Un 7, entendiendo que un 
5 significaría que no ha su-
puesto cambios con respec-
to a la situación previa. Las 
tasas de éxito y rendimien-
to han mejorado de forma 
significativa en el estudian-
te de grado con respecto a la 
licenciatura, algo que tam-
bién se debe a la profesiona-
lidad de los docentes. 
2. El proceso de elaboración 
de la memoria de verifica-
ción para el grado ha sido 
laborioso y complejo, ha im-
plicado a todos, y ha sido 
positivo para la docencia. El 
sistema común de créditos 
y el proceso de evaluación 
continua son muy positivos. 
Ahora bien, la adaptación 
no sólo se está haciendo a 
coste cero, sino con una re-

� viene de la pág. 2

programas educativos y ha 
dado mayor peso al alumno, 
fomentando el autoaprendi-
zaje. Por contra, "se ha per-
dido homogeneidad entre 
las facultades, las asignatu-
ras básicas se han visto en-
corsetadas por normas ge-
nerales de otros grados sa-
nitarios y las dificultades 
presupuestarias han afecta-
do a recursos, instalaciones 
y profesorado". Precisamen-
te, la renovación de profeso-
res en algunas disciplinas 
es, según Rigual, un impera-
tivo ineludible.

Joaquín García-Estañ 
Universidad de Murcia

1. Un 7 
2. Bolonia ha permitido una 
reducción de la docencia 
teórica en beneficio de las 
enseñanzas prácticas y ha 
obligado a implantar, al me-
nos en teoría, políticas de 
control de la calidad. 
3. Excesivo, y los responsa-
bles no entienden de razo-
nes, por muchas que se den. 
4. La docencia práctica 
debe mejorar y la coordina-
ción con los hospitales uni-
versitarios no se solucio-
na. Aunque no es mala, po-
dría mejorar mucho.

Juan Ramón Lacalle 
Universidad de Sevilla

1. Un 6. 
2. Bolonia fomenta la movi-
lidad de los estudiantes, la 
adquisición de competen-
cias lingüísticas y la armo-
nización de los planes de es-
tudio en las distintas uni-
versidades. Más que incon-
venientes, veo fallos o defec-
tos en esa adaptación: no se 

Joaquín Gea 
Universidad Pompeu Fabra

1. Es una mejora notable en 
el abordaje de la educación 
de los futuros médicos, pero 
las facultades, a día de hoy, 
no tienen medios para una 
correcta implementación de 
esa metodología. 
2. El contenido práctico y el 
aprendizaje de habilidades, 

José L. Álvarez-Sala 
Universidad Complutense

1. Un 7.  
2. El problema de la adap-
tación a Bolonia ha sido di-
ferente de una facultad a 
otra, y es posible que en al-
gunas haya aportado venta-
jas claras. En nuestro caso, 
ha supuesto una oportuni-
dad para mejorar el plan de 
estudios, sobre todo en as-
pectos de enseñanza clínica. 
Ahora bien, se ha hecho a 
coste cero o incluso nega-
tivo en muchos casos y hay 
una absoluta falta de uni-
formidad entre los planes 
de estudios, tanto en Espa-
ña como en Europa, lo que 
dificulta la movilidad de 
alumnos y profesores. 
3. Absolutamente excesivo. 
Hay 40 y varias en listas de 
espera (en distintas fases 
administrativas). La apertu-
ra de estas nuevas faculta-
des y de algunas previas se 
ha hecho sin suficientes ga-

La oportunidad de revisar los planes 
docentes, principal activo de Bolonia

� pasa a la pág. 4

específicas y transversales, 
cobra mucha más impor-
tancia. Por contra, eso exige 
una dedicación mayor del 
profesorado, lo que no se ha 
tenido en cuenta para rees-
tructurar las plantillas. La 
reducción de horas de cla-
se tradicional puede conlle-
var, además, un cierto défi-
cit en la adquisición de los 
conocimientos. 
3. Es adecuado, salvo en al-
gunos casos concretos. El 
problema no es tanto el nú-
mero de facultades como el 
de alumnos, que deriva del 
arcaico sistema de financia-
ción de las universidades. 
4. La falta de un organigra-
ma claro de relación entre la 
universidad y las institucio-
nes sanitarias (confluencia 
de cargos académicos y de 
gestión, nivel de representa-
ción recíproca en los órga-
nos decisorios...) similar al 
de los países avanzados.

ducción de los presupues-
tos de los centros y de los 
sueldos de entre un 10 y un 
15 por ciento. Además, la su-
puesta convergencia educa-
tiva no ha sido tal, porque 
los planes de estudio resul-
tantes del proceso han sido 
muy diferentes dependien-
do de la metodología docen-
te, sistemas de evaluación, 
personal e infraestructura 
de los departamentos... 
3. Excesivo. En Medicina 
hay dos numerus clausus, 
uno para acceder al grado 
y otro al MIR, y ya se está 
produciendo un desequili-
brio muy preocupante. Ade-
más, la escasez en la oferta 
de trabajo está obligando a 
la reespecialización. 
4. Preocupante envejeci-
miento del profesorado, que 

ha logrado la integración 
docente entre disciplinas 
básicas y clínicas; en la ma-
yoría de las facultades el 
alumno sigue teniendo un 
papel pasivo, y la reforma 
no se ha visto acompañada 
de estímulos a la innovación 
docente, como pueden ser 
los grupos más pequeños. 
3. ¿Con respecto a qué? Esta 
pregunta olvida un dato, el 
del número de estudiantes. 
Podemos tener muchas fa-
cultades con pocos estu-
diantes o pocos centros con 
mucho alumnado. El primer 
formato parece más eficaz, 
pero, bajo esa apariencia, 
nos podemos encontrar con 
facultades insuficientemen-
te dotadas. Además, se está 
dando una situación preo-
cupante: nuevas facultades 

que carecen de recursos 
para la formación clínica 
están intentando desplazar 
de los hospitales a centros 
que han venido impartien-
do allí su docencia. 
4. La falta de integración de 
las enseñanzas, con una ar-
tificial parcelación de los 
conocimientos en las dife-
rentes disciplinas.

Felipe Rodríguez de Castro 
Universidad de Las Palmas 

1. Un 4. El objetivo del Plan 
Bolonia era armonizar los 
estudios universitarios, fa-
cilitar la libre circulación 
y mejorar el sistema docen-
te. Este proceso, costoso en 
esfuerzo personal y recur-
sos, no sólo no ha contado 
con éstos, sino que se ha te-
nido que adaptar a la con-
tundente reducción de pre-
supuestos universitarios. 
2. Lo más positivo de Bo-
lonia es que supone un cam-
bio que pone a prueba nues-
tras facultades, que deben 
enfocar la educación en el 
que aprende, pero estamos 
lejos de alcanzar la preten-
dida armonización que se 
perseguía, porque no se han 
predefinido claramente las 
competencias o resultados 
a conseguir en cada etapa. 
3. Es totalmente despropor-
cionado. Además de formar 
profesionales, la universi-
dad tiene la misión de crea-
ción, desarrollo, trasmisión 
y crítica de la ciencia, y no 
creo que la mayor parte de 
las nuevas facultades cum-
plan con estas premisas. 
4. Faltan profesores clínicos 
acreditados y no hay sufi-
ciente integración de las en-
señanzas básico-clínicas. 
La docencia práctica se im-
parte con estrategias poco 
claras y sin instrumentos de 
evaluación adecuados. Ade-
más, la rígida estructura de-
partamental dificulta la in-
tegración vertical de las en-
señanzasy no hay continui-
dad entre grado y posgrado.

tado de alumnos para que 
sea verdaderamente eficaz 
y se mantenga la calidad.

ya genera situaciones crí-
ticas en algunos departa-
mentos. Además, los crite-
rios de acreditación para ti-
tulares y catedráticos va-
loran poco la actividad asis-
tencial y docente no univer-
sitaria y dan más peso a la 
actividad investigadora que 
en otros campos.
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Indalecio Sánchez 
Universidad de Granada

1. Un 5. 
2. Hay mayor sensibilidad a 
la importancia de las prác-
ticas y es importante la eva-
luación de competencias y 
habilidades. Entre los in-
convenientes, falta dotación 
o memoria económica, so-
bre todo en lo referente al 
porcentaje profesor/alum-
no. El fomento de la movi-
lidad no se ha logrado por la 
disparidad de los progra-
mas y, por tanto, sigue ha-
biendo problemas para la 
convalidación de estudios. 
Además, se ha pasado de 
"enseñar" a "aprender" sin 
la necesaria adaptación a 
las circunstancias para do-
centes y discentes. 
3. Más que suficiente. Hay 
mucha disparidad en las ci-
fras de partida sobre el nú-
mero de estudiantes, de pla-
zas MIR, de facultades y de 
número de homologaciones 
de títulos, y urge un consen-
so en esas cifras para esta-
blecer el mejor plan estraté-
gico de futuro. 
4. La falta de profesorado 
clínico. Quien enseña en una 
facultad debe ser docente 
e investigador, pero, sobre 
todo, tener dedicación clíni-
ca. Por eso, hay que ajustar 
el baremo para el acceso a 
los puestos docentes. 

� viene de la pág. 3 15 DE LAS 17 COMUNIDADES AUTÓNOMAS OFRECEN A SUS ALUMNOS EL GRADO DE MEDICINA

Fuente: Elaboración propia

1. Facultad de Medicina del País Vasco 

2. Universidad de Barcelona 

3. Universidad Cardenal Herrera Oria (Castellón) 

4. Universidad de Salamanca 

5. Universidad de Oviedo 

6. Universidad de Las Palmas 

7. Universidad Alfonso X el Sabio  

8. Universidad Autónoma de Barcelona  

9. Universidad de Alcalá  

10. Universidad de Cádiz  

11. Universidad de Cantabria  

12. Universidad de Castilla la Mancha - Ciudad Real  

13. Universidad de Córdoba  

14. Universidad de Extremadura  

15. Universidad de Girona  

16. Universidad de Lérida 

17. Universidad de Málaga 

18. Universidad de Murcia 

19. Universidad de Sevilla 

20. Universidad Pompeu Fabra 

Madrid (8 facultades), Cataluña (7), Andalucía y Valencia (5 cada una) copan el mayor número de facultades de Medicina en España. 
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21. Universidad Complutense de Madrid 

22. Universidad de Granada 

23. Universidad de Zaragoza  

24. Universidad Europea de Madrid  

25. Universidad Francisco de Vitoria  

26. Universidad Internacional de Cataluña  

27. Universidad Jaume I  

28. Universidad de Valladolid 

29. Facultad de Medicina de Albacete 

30. Universidad de Navarra 

31. Universidad Autónoma de Madrid 

32. Facultad de Medicina de Santiago de Compostela 

33. Universidad de Valencia 

34. Universidad de La Laguna 

35. Universidad Miguel Hernández  

36. Universidad Rey Juan Carlos  

37. Universidad Rovira i Virgili  

38. Universidad San Pablo CEU  

39. Universidad San Vicente Mártir  

40. Universidad Católica San Antonio de Murcia

Germán Cerdá 
Católica de Valencia

1. Sobresaliente. Progresa 
adecuadamente, pero supe-
rando las lógicas dificulta-
des de un proceso cuya apli-
cación aún no es completa. 
2. Responsabiliza al alum-
no de su aprendizaje al in-
corporar aspectos como las 
competencias prácticas, la 
ética y la metodología de los 
casos, y los capacita mucho 
más para el ejercicio como 
médicos generales. Además, 
se incluye formación en me-
todología de la investiga-
ción y se pone a disposición 
del profesor más, y más no-
vedosa, metodología docen-
te. No obstante, es un mode-
lo que no tiene antecedentes 

José Martínez Pérez 
Facultad de Albacete

1. 8,5. 
2. La adaptación en nuestra 
facultad no ha sido compli-
cada, porque desde su crea-
ción, en 1998, pusimos en 
práctica buena parte de la 
nueva metodología. Aun así, 
falta entrenamiento en los 
nuevos procedimientos pe-
dagógicos, lo que dificulta 
la adaptación del alumno. 
3. Está por encima de las 
necesidades. El aumento de 
facultades se ha hecho sin 
un adecuado trabajo sobre 
las necesidades reales de fa-
cultativos y sin la necesaria 
coordinación con las plazas 
de posgrado. 
4. La creciente presión asis-
tencial impide que los clíni-

en la enseñanza preuniver-
sitaria y requiere cierta ma-
durez del alumno. Al profe-
sor no sólo le exige conoci-
miento, sino manejar dife-
rentes metodologías docen-
tes y nuevas tecnologías. 
3. La cuestión no es el nú-
mero de facultades, sino su 
calidad docente. Ése debe 
ser el límite al plantear nue-
vos proyectos educativos. 
4. Hay que adaptar las es-
tructuras a un nuevo para-
digma de formación en el 
que el centro es el alumno 
y su aprendizaje.

Jorge Iriarte 
Universidad de Navarra

1. Un 7. 
2. Hacía falta motivar un 
cambio y una mejora en la 
docencia. Bolonia ha intro-
ducido nuevas metodolo-
gías y ha sido un estímulo 
para el profesorado. En el 
lado negativo está el coste 
del proceso, el esfuerzo de 
esos mismos profesores y la 
difícil adaptación de aulas 
y material a las exigencias. 
3. Sobran facultades y estu-
diantes. 
4. Las clases magistrales 
que no son magistrales, el 
poco acompañamiento al 
alumno, las prácticas clí-
nicas..., pero, en general, el 
estudiante de Medicina sale 
bien formado.

Juan Antonio Vargas 
Universidad Autónoma de Madrid

1. Un 6. 
2. Bolonia sienta las bases 
para lograr una mayor mo-
vilidad de los estudiantes, 
fomenta el aprendizaje de 
idiomas, da un mayor senti-

Juan Jesús Gestal 
Santiago de Compostela

1. Es precipitado dar una 
puntuación, pues aún no ha 
terminado ninguna promo-
ción en nuestra facultad. 
2. Ha mejorado la interacti-
vidad y la docencia prácti-
ca, al orientarse los planes 
de estudio a la adquisición 
de competencias, pero no se 
han cumplido los objetivos 
clave de Bolonia: facilitar la 
movilidad y uniformizar la 
docencia dentro del EEES. 
Además, ha disminuido la 
docencia teórica, una de las 

Emilio Sanz 
Universidad de La Laguna

1. Un 8. 
2. Ha sido una ocasión para 
repensar el plan de estudios 
y adaptarlo a la enseñanza 
práctica, pero se ha perdido 
uniformidad en los planes 
de estudio y se ha dado ca-
bida a parcelas de poder lo-
cales más que a intereses 
globales de la docencia. 
3. Superior a las necesida-
des. Se han creado faculta-
des por interés político y 
económico. Habría que ce-
rrar la mitad de los centros 
y potenciar los que han de-
mostrado excelencia. 
4. Hay dos: falta de recursos 
-y aquí se incluyen los con-
venios entre universidades 
y servicios de salud, que no 
ven la docencia como parte 
esencial del hospital univer-
sitario- y falta de profesores 
cualificados, por falta de in-
centivos y por un sistema de 
acreditación inadecuado.

do práctico a la formación, 
facilita la evaluación con-
tinua y proporciona títulos 
homogéneos con los del res-
to de la UE.  Ahora bien, la 
adecuada implantación de 
Bolonia y las restricciones 
presupuestarias actuales 
son corrientes incompati-
bles, poniendo en grave ries-
go la realización del plan. 
3. Más que suficiente. Lo 
más razonable sería dismi-
nuir el número de alumnos 
y no crear más facultades. 
4. La pérdida del profesora-
do clínico debido a las ju-
bilaciones y a la tasa de re-
posición del 10 por ciento. 
Esto precariza al profesora-
do, penalizando despropor-
cionadamente a los depar-
tamentos clínicos.

Federico Pallardó 
Universidad de Valencia

1. Un 4. 
2. Aumenta la práctica clí-
nica, lo que es positivo, pero 
se sobrecarga de trabajo al 
alumno. Falta presupuesto 
para aumentar el número 
de profesores asociados y 
falta coordinación entre las 
universidades para hacer 
planes homogéneos. Ade-
más, ha subido el precio de 
los créditos docentes. 
3. Excesivo. La falta de co-
ordinación de administra-
ciones públicas locales y es-
tatales en este punto es una 
irresponsabilidad. 
4. La falta de una regula-
ción seria para las universi-
dades privadas, ya que mu-
chas usan hospitales y cen-
tros de salud de la Adminis-

rantías de calidad (con una 
mera declaración de inten-
ciones). El criterio ha sido 
político y no académico. 
4. Enorme desconexión en-
tre la universidad y las ins-
tituciones sanitarias, fruto 
de una legislación ajena a 
las necesidades actuales. A 
los alumnos les falta forma-
ción clínica y la facultad y el 
hospital universitario se 
desconocen mutuamente.

cos, claves en la enseñan-
za, se dediquen a docencia e 
investigación. Con más re-
cursos financieros mejora-
ría la ratio profesor/alumno 
y la dedicación de los clí-
nicos a la enseñanza.

Una alarmante proliferación. La proliferación de facultades de 
Medicina en España no tiene parangón con ningún país del entorno. 
Desde 2003 se han abierto 12 nuevos centros (5 públicos y 7 privados), 
y se ha pasado de 4.350 alumnos de nuevo ingreso en 2005 a más de 
7.000 en la actualidad. Por autonomías, Madrid (8 facultades), Cataluña 

(7), Andalucía (5) y Valencia (5) encabezan la lista, pero una región como 
Murcia ya tiene 2. Sólo Baleares y La Rioja carecen de una facultad 
propia. Por establecer una referencia, Estados Unidos, con una 
población 9 veces mayor que España, tiene 159 facultades (sólo 4 veces 
más) y 16.000 alumnos de nuevo ingreso sobre un total de 67.000.

fortalezas de la licenciatu-
ra, y se han incorporado mé-
todos docentes más propios 
de la enseñanza primaria 
que de la superior. 
3. Es excesivo, y temo que el 
número de facultades no 
disminuirá ahora que se ha 
visto que no son necesarias. 
4. Falta profesorado para 
las asignaturas clínicas y 
preclínicas. Hay que modi-
ficar los criterios de acredi-
tación y permitir que el MIR 
se inicie en la docencia du-
rante su formación.

tración pública para sus 
prácticas clínicas. Si quie-
ren una facultad de Medici-
na privada, que construyan 
sus propios hospitales, por-
que lo contrario es un uso 
privado de recursos públi-
cos. Luego dirán que las fa-
cultades privadas no cues-
tan dinero al Estado y que 
las públicas son una carga.

12

13

14

15
16

19

2328

35

37

Facultades que han  
respondido al cuestionario  
de DM
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EN EL 'ANDAMIAJE' DE LA PIEL
La pérdida de adhesión entre las células 
madre de la piel podría explicar ciertos 
procesos moleculares implicados en 
enfermedades inflamatorias y trastornos 
tumorigénicos. Las conexiones de las células 
se consiguen mediante estructuras tipo velcro 

(en rojo, se aprecian en la imagen 
superior, como parte de las células 
madre normales). Esas estructuras se 
pierden, como se aprecia en la 
imagen inferior (células madre de la 
piel mutantes). Así lo ha demostrado 
un trabajo, dirigido por Mirna Pérez-
Moreno, jefa del Grupo Biología 
Celular en el Centro Nacional de 
Investigaciones Oncológicas (CNIO), 
que recoge en portada la revista 
Journal of Cell Biology, y muestra con 
detalle las uniones intercelulares.

EDITORIAL

Nuevos desafíos en la enseñanza de la Medicina 
n septiembre pasado The New En-
gland Journal of Medicine publicó 
dos análisis enfrentados sobre las 

experiencias de un puñado de universida-
des estadounidenses con programas que han 
reducido a tres años los estudios de Medi-
cina. Este aprendizaje acelerado lo justi-
fican tanto para aumentar el número de mé-
dicos, en especial de atención primaria, con 
un déficit en ese país de unos 100.000 pro-
fesionales, como para reducir el coste de la 
carrera: los nuevos médicos suelen finali-
zar con una deuda por sus estudios de unos 
150.000 dólares, circunstancia que llevaría en 
un sistema más privatizado a que las tari-
fas que cobran algunos especialistas sean 
algo desorbitadas, a fin de amortizar esas 
deudas universitarias. Los contrarios a la 
titulación rápida se fundan en la experiencia 
de muchas décadas, en la complejidad cre-
ciente de los avances médicos, con unos 6.000 
fármacos y 4.000 procedimientos en la actua-
lidad, y en la necesidad de prácticas pro-
longadas.  

Con sus diez años de preparación entre 
facultad y residencia, los médicos soportan 
seguramente uno de los entrenamientos pro-
fesionales más prolongados. No en vano, al 
médico se le pide hoy en día ser un científi-
co y un humanista, conocer a fondo la psi-
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"Hay que atacar los tres puntos clave de 
fallecimientos por muerte súbita: obesidad, 
tabaquismo y sedentarismo".  
RAMÓN BRUGADA, DIRECTOR DEL CENTRO DE GENÉTICA CARDIOVASCULAR  
DEL INSTITUTO DE INVESTIGACIÓN BIOMÉDICA DE GERONA 

cología humana, las técnicas diagnósticas, 
las bases farmacológicas, las cirugías repa-
radoras, los parámetros analíticos, las le-
gislaciones y decretos administrativos que le 
afectan, las fórmulas de coste-eficacia y las 
mil y una alternativas pseudoterapéuticas 
por las que preguntan los pacientes. Están in-
mersos además en uno de los ámbitos de 
conocimiento más cambiantes y activos, con 
miles de reuniones y publicaciones científi-
cas, y con una especialización creciente. 

Una buena preparación es por eso una ram-
pa de salida que condicionará el futuro del 
estudiante de Medicina. Nuestro país pre-
sume de tener uno de los mejores sistemas 
educativos médicos del mundo, coronado por 
el tan alabado sistema MIR. Sin embargo, 
se enfrenta ahora a una serie de problemas. 
La adaptación al modelo de Bolonia está po-
niendo a prueba la flexibilidad de universi-
dades y docentes, desde un marco más teó-
rico a otro más participativo; el desajuste en-
tre el número de facultades y de estudian-
tes y las plazas que se ofertan hipoteca el 
futuro de muchos alumnos, que no tendrán 
más opciones que emigrar a otros países; la 
deficiente planificación de especialistas ne-
cesarios conducirá a excesos y carencias y 
a la aparición de esas bolsas provisionales de 
nacionales y extracomunitarios que se eter-
nizan en una alegalidad perturbadora; en fin, 
la reordenación de troncalidades y espe-
cialidades, con delimitaciones claras de com-
petencias, es otro de los desafíos en este es-
cenario educativo-profesional, sujeto como 
es lógico a la cambiante evolución de la prác-
tica clínica con sus sub y superespecialida-
des y la tendencia a unidades multidiscipli-
nares. Mantener la calidad de la formación, 
con profesores y tutores motivados, es un em-
peño decisivo para el futuro del sistema. 

D
A

T
O

S 2,5
COPAS DE 

ALCOHOL AL DÍA 
ACELERARÍAN EN 

SEIS AÑOS LA 
PÉRDIDA DE 

MEMORIA

Los hombres de edad mediana que be-
ben más de 36 gramos de alcohol por día 
deterioran antes su memoria, según un 
estudio que publica en Neurology un 
equipo de la Universidad de Londres. 13

MILISEGUNDOS 
ES EL LÍMITE DEL 

CEREBRO 
HUMANO PARA 
PROCESAR UNA 

IMAGEN

Se pensaba que la identificación de una ima-
gen por el cerebro humano tardaba de media 
100 milisegundos, pero un experimento del 
Instituto de Tecnología de Massachusetts ha 
comprobado que puede llegar a los 13.

LA IMAGEN 

Afecta a unas 800.000 personas al año en el mundo, pero ape-
nas hay conciencia de su gravedad. Una parte de esas muer-
tes son deportistas sin control previo sobre los esfuerzos que 
pueden realizar; el resto se debe a estilos de vida malsanos rec-
tificables con cambios de conductas y costumbres, y con un en-
torno socio-laboral que los facilite, algo que no es tan fácil de 
estructurar en nuestra civilización.   

Avenida de San Luis, 25. 28033 MADRID Tfno. 91 443 64 70 Fax: 91 443 63 40 Paseo de Gracia, 11. Escalera A, 5ª planta. 08007 BARCELONA Tfno. 93 496 24 00 Fax: 93 496 24 05 www.diariomedico.com 
IMPRESIÓN: FABRIPRESS, S.A. DISTRIBUYE: Logintegral 2000, S.A.U. Tfno. 91.443.50.00, www.logintegral.com SUSCRIPCIONES: (902 99 82 11) suscripciones@unidadeditorial.es DISTRIBUCIÓN CONTROLADA POR          DISTRIBUCIÓN GRATUITA SS.V.P. número 92010 R, concedido por el Ministerio de Sanidad. DEPÓSITO LEGAL: M-35733 - 2012

DIRECTOR GENERAL EDITORIAL: Pedro J. Ramírez.  DIRECTOR EDITORIAL: Miguel Ángel Mellado.  DIRECTOR DE ARTE: Rodrigo Sánchez. 
DIRECTOR: Francisco J. Fernández  SUBDIRECTOR: José Ramón Zárate Covo  REDACTORA JEFE: Cristina Ruiz Rodríguez  REDACTORA 

JEFE EN CATALUÑA: Carmen Fermández Fernández  JEFE DE EDICIÓN: Lourdes Esparza Díaz  COORDINADOR MÉDICO: Dr. Javier 
Cotelo Vila  COORDINADOR DEL CONSEJO CIENTÍFICO: Dr. Manuel González Barón  PUBLICIDAD  DIRECTORA DE PUBLICIDAD ÁREA SALUD: Mar de Vicente  DIRECTORA DE PUBLICIDAD: Belén Pérez  
KEY ACCOUNT MANAGER: Daniel de Julián Rodríguez  DIRECTORA DE MARKETING Y DESARROLLO DE NEGOCIO Rosario Serrano Agudo  FORMACIÓN Verónica Borrego

DIARIO MEDICO
EDITA UNIDAD EDITORIAL REVISTAS  

 
PRESIDENTE: Antonio Fernández-Galiano.  

VICEPRESIDENTES: Alejandro de Vicente, Giampaolo Zambeletti. 
 DIRECTOR GENERAL:  Marco Ficarra.   

DIRECTOR GENERAL (PUBLICIDAD): Jesús Zaballa.

© Unidad Editorial, Revistas S.L.U, Madrid 2013. Todos los derechos reservados. Esta publicación no puede ser -ni en todo ni en parte- reproducida, distribuida, comunicada públicamente ni utilizada o registrada a través de ningún tipo de soporte o mecanismo, ni modificada o almacenada  sin 
la previa autorización escrita de la sociedad editora. Conforme a lo dispuesto en el artículo 32 de la Ley de Propiedad Intelectual, queda expresamente prohibida la reproducción de los contenidos de esta publicación con fines comerciales a través de recopilaciones de artículos periodísticos". 

Impreso por Francisco Rincón Durán. Propiedad de Unidad Editorial. Prohibida su reproducción. 3202660

O.J.D.: 
E.G.M.: 
Tarifa: 
Área: 

Fecha: 
Sección: 
Páginas: 

50858
No hay datos
1288 €
310 cm2 - 40%

20/01/2014
OPINION
16


	RESUMEN DE PRENSA 20 DE ENERO DE 2014
	Rajoy lleva la US a los USA
	Convocatorias
	Agenda
	COMUNIDAD UNIVERSITARIA
	Juan José Iglesias
	Guzmán Simón
	El fiasco en la política educativa
	Regular hay que hacerlo bien
	EDUCACIÓN
	Reunión en la UMA de los directores de las escuelas de doctorado andaluzas
	Revisar al alza las becas Erasmus
	Exámen a Bolonia
	Mucha Facultad, poco profesor
	Nuevos desafíos en la enseñanza de la Medicina




